

EN CRIPCIÓNES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 125
Número suelto. » 006
Id. atrasado » 010

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL-PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Tienda San Nicolás

DE
Jaime Serret

Habiendo recibido un gran surtido de géneros alta novedad participa que los precios serán baratísimos.

En géneros negros nadie presenta mejor surtido.

De telas abigo hay lo de más novedad que se ha fabricado.

Todo comprador quedará sorprendido de lo barato que se vende.

Jaime Serret—San Nicolás, 13 y 15

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

La casa que presenta mayores surtidos
La que vende más barato.

Y la que proporciona más ventajas á sus parro-
quianos.

Recibido el completo surtido de temporada
para

Señora y caballero

Queda abierta la venta de novedades de

Otoño é invierno

Para convencerse lo conveniente que resulte
comprar en esta casa

Es preciso visitarla

Se han obtenido notables ventajas en las com-
pras y todos los artículos se expendieren á

Precios sin competencia

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

LA PAZ

Las noticias oficiales que acerca de la insurrección filipina encontramos en los periódicos madrileños recibidos últimamente, son por todo extremo satisfactorias, por cuanto vienen á confirmar una vez más que en aquel archipiélago es un hecho, un hecho inconcuso y evidente, la paz tan anhelada.

Hé aquí el parte que el general Primo de Rivera ha dirigido desde Manila al ministro de la Guerra, con fecha 28 de Diciembre último:

Cumplido programa con toda exactitud; siendo inmenso el entusiasmo, en las provincias recorridas, hasta zarpar vapor URANUS para Hong-Kong. Aguinado y titulado gobierno, en total 37 personas, dirigenme sentida instancia, poniendo sus familias al amparo de nuestra noble nación; prometo que así será. Generales Monet y Tejero siguen Biaknabato, dando pases y recogiendo a mas. Entregaron 14 prisioneros, entre ellos fraile Baier. Siete influyentes cabecillas quedan con pase mio, para obligar á entregarse á los de todas las provincias; y de no conseguirse, se pondrán á mis órdenes para perseguir á los que titulan bandidos.

Hoy es el día que con efusión grito: ¡Viva España!

Primo de Rivera

Si el país estuviera más libre de preocupaciones, seguramente la fausta noticia de la pacificación en Filipinas habría despertado el alborozo que merece. Así y todo, ha causado gratísima impresión el desenlace de una complicación que ha de permitirnos consagrar mayor energía á otras ciudades, todavía más penosas y difíciles.

Véramos luego si la lección recibida por

vecha á los gobernantes españoles para no caer en nu vos deplorables errores.

Mientras tanto, justo será tributar un ardoroso aplauso á la bizarria con que el ejército se ha conducido, auxiliado eficazmente por las fuerzas organizadas con hijos del país, y pide asimismo la justicia que tributemos un recuerdo cariñoso á los caudillos que con su esfuerzo han contribuido á resultado tan venturoso.

La inteligencia y la fortuna del general Primo de Rivera, añadiendo á otros servicios importantes á la patria este tan relevante, no han de estorbar que recordemos la empresa difícilísima que tuvo que acometer en los primeros momentos de la insurrección el general Blanco; y que seamos asimismo justos, por los inteligentes esfuerzos que empleó para localizar la rebelión, con el general Polavieja, soldado modesto y leal, que siempre se ha conducido con tanto desinterés como patriotismo.

Lo doloroso sería que para el porvenir no se aprovecharan las lecciones del pasado, y que por indolencia, ó por actos todavía menos disculpables, renaciase el fuego que, con el auxilio de Dios, hemos podido sofocar.

Ecos de Cuba

La insurrección en Las Villas

El Sr. Saint-Aubin ha dirigido desde Júcaro un telegrama á *El Herald de Madrid*, del cual extractamos los párrafos siguientes:

«Del resumen de las observaciones hechas y datos recogidos resulta que los caudales más aproximados hacen subir el número de insurrectos en Las Villas á 2.800, de los cuales hay mil entre esta trocha y las márgenes del Zaza en Sancti-Spiritus, encargados de entretener á las columnas en operaciones difíciles por Reforma, Arroyo Blanco, Iguará, Tabasco y los escurtonales de Yaguajay.

Mandato como cabecillas principales los grupos en que ese enemigo está subdividido, Máximo Gómez, Pancho Carrillo y el negro González, hombre de extraordinaria ambición, que sueña con ser el sucesor de los prestigios que Antonio Maceo logtrara entre los suyos.

La mayoría de esos insurrectos están montados, bien armados y en posesión de numeroso parque, pues los filibusteros de los Estados Unidos han cuidado mucho que no falten elementos de resistencia á los que sirven á las inmediatas órdenes de Máximo Gómez.

Los 1.300 restantes están esparcidos por el resto de Las Villas, teniendo como punto para verificar sus concentraciones la Sigüenza, donde han acumulado la mayor suma de recursos.

La mayoría de este enemigo es infantería y están bien armados y municionados, pero mal vestidos, medianamente alimentados y con gran escasez de medicinas.

Cabecillas

Mandato á estos insurrectos los cabecillas Chicho Montenegro, que hostiliza la línea de Remedios y Cabarico, hasta Sibatillo, y merodea hasta cerca de Santa Clara; Cayito Alvarez, que tiene como base de operaciones las zonas de Rances, Palmarejo, San Juan de las Yeras, y Cruces, sobre la línea que enlaza la capital con Cienfuegos; Robau, que manobra por la jurisdicción de Segua la Grande, desde Santo Domingo hasta la mar; Aguilar, Moya y Ales, que trabajan con grupitos por la zona de ingenios de Cienfuegos, y Osmacho y Juan Masco por Yaguaramas.

Estas partidas están muy subdivididas, y casi podría decirse que dispersas, por la activa persecución de que son objeto de parte de las tropas que dirige el comandante general de Las Villas, general Aguirre.

Máximo Gómez reitera con frecuencia las órdenes terminantes para impedir la zafra, y por efecto de ellas se han iniciado algunas quemas de cañaverales sobre la parte de la Trocha; pero el general Aguirre organiza columnas para impedir que logren sus propósitos garantizando los cortes de caña.

Además realizará una operación sobre la Sigüenza para destruir los elementos que allí ha reconcentrado el enemigo.

En la Trocha

Los confidentes habien acordado que el martes atacaran á la Trocha simultáneamente por Oriente fuerzas cubanas y de Cuba, más tarde por Lucet, formando un contingente de 500 hombres, y por Occidente las que dirige Máximo Gómez.

Aquella noche en que se esperaba que siguiera recorri la Trocha con el general Belloc y el Sr. Ce-

nalajes en un tren militar; visitamos los campamentos, los fuertes y las torres de defensa; la zona de chapeo protegida de fuerte alombrada y bien iluminada por excelentes proyectores, encontrando todos los servicios en buen estado, y sobre todo el de vigilancia.

La salud y alimentación del ejército de Las Villas van mejorando en algunas zonas, están bien en otras y son aún deficientes en algunas á pesar de los grandes esfuerzos que se realizan para obtener aquellos necesarios resultados.

La zafra en Las Villas

La zafra está ya comenzada, y se espera una cosecha de 200.000 toneladas en estas zonas, de tan grande producción en años anteriores, si se lograsen impedir las quemas y se consigue garantizar las faenas agrícolas, que ya se realizan en 55 ingenios.

También se confía en recoger la cosecha de tabaco en Manicaragua, Camajuani, Las Vueltas y otras zonas donde hay vegas muy ricas, esperando que ascenderá á 100.000 quintales la cantidad que se almacenará.

La zona donde masos hualla ha producido la guerra es en la de Cienfuegos, donde muchos particulares han realizado esfuerzos extraordinarios para la defensa de sus fincas y donde el regimiento de caballería de voluntarios movilizados, que mandan como coronel D. Luis Rivas Izquierdo, ha tenido á raya á los grupitos encargados de la destrucción de los productos.

Los reconcentrados

La población reconcentrada en Las Villas ascendía á la importante cifra de 158.000 personas de las cuales murieron 40.000.

Trabajen ó emigraron 38.000 y viven de la caridad 78.

En algunas localidades, como en Cienfuegos y Palmarito, han estado bien asistidos y en otras regularmente; pero hay puntos donde la mortalidad por la miseria ha sido horrible.

En la capital de la provincia el censo de población antes de la guerra ascendía á 35.000 habitantes, y fué aumentado con 18.000 reconcentrados pues bien, pasan de 1.000 las defunciones mensuales, á pesar del celo y actividad que despliegan el gobernador y las autoridades.

El general Pando

Habana 28

Queda restablecida por completo la comunicación por el río Cauto.

Todas las operaciones llevadas á cabo estos días han sido ejecutadas con gran acierto, sin tener que lamentar la pérdida de un solo hombre.

El general Pando regresó ayer á Manzanillo y se ha embarcado hoy en este puerto para trasladarse á Santiago de Cuba.

Tristísimo cuadro

Do una carta que publica *El Imparcial*, fechada en Manzanillo por su inteligente y activo corresponsal Domingo Blanco, tomamos estos párrafos:

«Al cabo de tres años de guerra, está ahora en peñalzo la guerra. ¿Qué importa que en ese tiempo de guerra se destruyeron una gran parte de la insurrección, si hemos destruido nuestros propios elementos y ya no nos queda apenas con que destruir el resto del enemigo? A medida que vamos caminando hacia Oriente vemos aumentar la insurrección y disminuir nuestros medios de combate, por tantas y tantas contrariedades como se amontonan á nuestro paso, y que nos harían perder la fé, si no nos acordásemos de que somos españoles y de que aún vive ese pueblo de las grandes abnegaciones y de los grandes heroísmos, que todavía nos ofrece inmensas reservas para los momentos críticos, si éstos llegaran.

A Máximo Gómez se le ha obligado á salir de la tranquilidad en que vivía. Todas las columnas tuvieron fuego con él, y durante cinco días el generalísimo insurrecto no ha podido descansar; ha tenido que huir de un lado para otro con sus 100 ó 200 caballos, haciendo, como siempre, marchas y contramarchas para despistar á los perseguidores. Para una persecución de esta índole en zonas tan extensas y con un enemigo que profiere el canchaco de una huida durante meses enteros el precio fuera á los riesgos de un momento de combate; necesitásemos emplear idénticos medios ó sean guerrillas montadas que completen el trabajo ya deducidamente mencionado de las escasas fuerzas de caballería que en aquella jurisdicción tenemos.

No hay nada de lo más indeseable y las columnas están en una situación delicadísima: tiene la mitad de la gente en los hospitales y la otra mitad sin comer, porque las factorías agotaron sus existencias y porque una deuda ya de muchos meses ha acabado con el crédito.

El comercio de los pueblos ha fido mucho y seguiría fiando, no por patriotismo, sino por conveniencia, por negocio, puesto que en todo lo que vende á crédito tiene la compensación del aumento considerable de los precios.

La realidad nos impone un cambio completo en todo, abarcando en todo lo que se refiere á la guerra. Necesitamos un ejército nuevo, porque la situación crítica nos dejó sin soldados y sin dinero; se precisa reunir á los antiguos y administrar

certadamente el dinero, y al mismo tiempo que esto se consigue, establecer la guerra por medio de un plan.

Poro ahora los batallones no son batallones, sino grupos de soldados anónimos, las factorías están agotadas, las compañías de transportes sin ganado, las cajas sin dinero, los hospitales sin la dotación necesaria.

Los 200.000 hombres repartidos por toda la isla no han sido más que un montón de carne, el cuerpo de un monstruo con una cabeza de hombre: la del capitán general.

Vengan, vengan á ver este cuadro los que al mismo tiempo que el general Pando iba de tienda en tienda, por las calles de Ciego de Avila, mandando comida para los soldados, vacilaba y querían levantar arco de triunfo en La Corona, en Santander y en Barcelona.

Al fin vamos ganando terreno; porque detrás de nosotros queda la organización hecha, la comida asegurada, el crédito restablecido, el despilfarro cortado y el espíritu bastante más animoso.

Hacia el Polo

Última expedición del teniente Peary

El nombre del teniente Peary es há tiempo conocido, citándosele entre los más intrépidos exploradores de las regiones polares.

Este oficial de la marina americana, que hace 11 años empezó á recorrer las regiones árticas, ha pasado en dichas regiones la mayor parte de los seis años últimos. Ocupó un puesto distinguidísimo entre los hombres temerarios que se han consagrado á la exploración de aquella parte de nuestro globo; pero su ambición no está satisfecha, justificando una vez más el hecho observado de que todos cuantos han sufrido las fatigas, las miserias y los peligros que ofrecen los terribles parajes del círculo polar, se sienten atraídos invenciblemente á renovar sus tentativas.

El valiente explorador acaba de regresar del mar de Baffin donde, durante estos dos últimos años sólo ha realizado excursiones poco importantes; para un explorador de su talla, y se prepara á emprender de nuevo el viaje á las regiones polares, con la irrevocable resolución de llegar hasta el mismo polo Norte. Después de haber rondado tanto tiempo el polo inexplorado y haber reconocido el campo de batalla, no cree Peary que la ansiada plaza sea tan difícil de tomar por asalto, como parece, y abraja la esperanza de conseguirlo á fuerza de energía y de perseverancia.

Recordemos brevemente las últimas y princip les visitas del teniente Peary á los mares árticos.

El 6 de Junio de 1871 se embarcó en el *Kite* con rumbo á los mares polares, con la circunstancia, curiosa y única en los anales de las expediciones, de hacerse acompañar por su esposa, valerosa mujer que iba á desafiarse su marido. En Agosto llegó á la bahía Mac Cormick, á los 77° 20' N., donde estableció su cuartel general. Allí invernaó, utilizando su permanencia para acumular, por medio de la caza, abundantes provisiones, y, sobre todo, para establecer cordiales relaciones con los esquimales que acudieron á acampar cerca del albergue construido por los expedicionarios.

El teniente Peary se rompió una pierna al desembarcar; pero su energía no le permitió considerar este accidente como causa bastante á suspender la exploración.

El 15 de Mayo de 1892 partió hacia el Norte con un solo compañero. Reconoció el ventisquero de Humboldt, el fjord de San Roque y el de Sherard Osborne. El 28 de Junio llegó al grado de 82; volvió hacia el SE, y descubrió en el Océano, á los 81° 27' N. y 209° 20' O., la bahía, á la cual dió el nombre de la Independencia. La suposición de que la Groenlandia es una isla, quedó confirmada entonces, y ya puede asegurarse que Dookwood en 1882 alcanzó el extremo más septentrional de dicha tierra, al llegar á los 83° 40' de latitud, que dista 700 kilómetros del Polo.

El teniente Peary volvió directamente á su campamento de la bahía Mac Cormick, después de recorrer 2.500 kilómetros en medio de los hielos de aquellas regiones desconocidas. La señora Peary se encargó de traer á lugar habitado la primera noticia de dicho importante descubrimiento, y su esposo quedó preparando una nueva expedición.



EN CRIPCIÓNES
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1.25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL-PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Corres-
pondentes y en las principales
Agencias.

Tienda San Nicolás

DE

Jaime Serret

Habiendo recibido un gran surtido de géneros alta novedad participa que los precios serán baratísimos.

En géneros negros nadie presenta mejor surtido.

De telas abrigo hay lo de más novedad que se ha fabricado.

Todo comprador quedará sorprendido de lo barato que se vende.

Jaime Serret-San Nicolás, 13 y 15

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

La casa que presenta mayores surtidos
La que vende más barato.
Y la que proporciona más ventajas á sus parroquianos.

Recibido el completo surtido de temporada para

Señora y caballero

Queda abierta la venta de novedades de

Otoño é invierno

Para convencerse lo conveniente que resulta comprar en esta casa

Es preciso visitarla

Se han obtenido notables ventajas en las compras y todos los artículos se expenderán á

Precios sin competencia

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

LA PAZ

Las noticias oficiales que acerca de la insurrección filipina encontramos en los periódicos madrileños recibidos (últimamente, son por todo extremo satisfactorias, por cuanto vienen á confirmar una vez más que en aquel archipiélago es un hecho, un hecho inconcuso y evidente, la paz tan anhelada.

Hé aquí el parte que el general Primo de Rivera ha dirigido desde Manila al ministro de la Guerra, con fecha 28 de Diciembre último:

Cumplido programa con toda exactitud; siendo inmenso el entusiasmo, en las provincias recorridas, hasta zarpar vapor URANUS para Hong-Kong. Aguinaldo y titulado gobierno, en total 37 personas, dirigenme sentida instancia, poniendo sus familias al amparo de nuestra noble nación; prometo que así será. Generales Monet y Tejeiro siguen Biaknabato, dando pases y recogiendo a mas. Entregaron 14 prisioneros, entre ellos fraile Bailier. Siete infantes cabecillas quedan con pase mio, para obligar á entregarse á los de todas las provincias; y de no conseguirlo, se pondrán á mis órdenes para perseguir á los que titulan bendidos.

Hoy es el día que con efusión grito: ¡Viva España!

Primo de Rivera

Si el país estuviera más libre de preocupaciones, seguramente la fausta noticia de la pacificación en Filipinas habría despertado el alborozo que merece. Así y todo, ha causado gratísima impresión el desenlace de una complicación que ha de permitirnos con mayor energía á otras ciudades, todavía más penosas y difíciles.

Viremos ahora si la lección recibida pro-

vecha á los gobernantes españoles para no caer en nu vos deplorables errores.

Mientras tanto, justo será tributar un ardoroso aplauso á la bizarría con que el ejército se ha conducido, auxiliado eficazmente por las fuerzas organizadas con hijos del país, y pide asimismo la justicia que tributemos un recuerdo cariñoso á los caudillos que con su esfuerzo han contribuido á resultado tan venturoso.

La inteligencia y la fortuna del general Primo de Rivera, añadiendo á otros servicios importantes á la patria este tan relevante, no han de estorbar que recordemos la empresa difícilísima que tuvo que acometer en los primeros momentos de la insurrección el general Blanco; y que seamos asimismo justos, por los inteligentes esfuerzos que empleó para localizar la rebelión, con el general Polavieja, soldado modesto y leal, que siempre se ha conducido con tanto desinterés como patriotismo.

Lo doloroso sería que para el porvenir no se aprovecharen las lecciones del pasado, y que por indolencia, ó por actos todavía menos disculpables, renaciese el fuego que, con el auxilio de Dios, hemos podido sofocar.

Ecos de Cuba

La insurrección en Las Villas

El Sr. Saint-Aubin ha dirigido desde Júcaro un telegrama á *el Herald de Madrid*, del cual extractamos los párrafos siguientes:

«Del resumen de las observaciones hechas y datos recogidos resulta que los cálculos más aproximados hacen subir el número de insurrectos en Las Villas á 2 300, de los cuales hay mil entre esta trocha y las márgenes del Zaza en Sancti-Spiritus, encargados de entretener á las columnas en operaciones difíciles por Reforma, Arroyo Blanco, Iguará, Tabasco y los esbocrales de Yaguajay.

Mandan como cabecillas principales los grupos en que ese enemigo está subdividido, Máximo Gómez, Pancho Carrillo y el negro González, hombre de extraordinaria ambición, que sueña con ser el sucesor de los prestigios que Antonio Maceo logró entre los suyos.

La mayoría de esos insurrectos están montados, bien armados y en posesión de numeroso parque, pues los filibusteros de los Estados Unidos han cuidado mucho que no falten elementos de resistencia á los que sirven á las inmediatas órdenes de Máximo Gómez.

Los 1 300 restantes están esparcidos por el resto de Las Villas, teniendo como punto para verificar sus concentraciones la Signaena, donde han acumulado la mayor suma de recursos.

La mayoría de este enemigo es infantería y están bien armados y municionados, pero mal vestidos, medianamente alimentados y con gran escasez de medicinas.

Cabecillas

Mandan á estos insurrectos los cabecillas Chuchó Montegudo, que hostiliza la línea de Remedios y Caibarien, hasta Sieteceito, y merodea hasta cerca de Santa Clara; Cayito Alvarez, que tiene como base de operaciones las zonas de Ranchuelos, Palmarito, San Juan de las Yeras, y Cruces, sobre la línea que enlaza la capital con Cienfuegos; Robau, que manobra por la jurisdicción de Sagua la Grande, desde Santo Domingo hasta la mar; Aguilar, Moya y Ales, que trabajan con grupitos por la zona de ingenios de Cienfuegos, y Camacho y Juan Masco por Yaguaramas.

Estas partidas están muy subdivididas, y casi podría decirse que dispersas, por la activa persecución de que son objeto de parte de las tropas que dirige el comandante general de Las Villas, general Aguirre.

Máximo Gómez reitera con frecuencia las órdenes terminantes para impedir la zafra, y por efecto de ellas se han iniciado algunas quemas de cañaverales sobre la parte de la Trocha; pero el general Aguirre organiza columnas para impedir que logren sus propósitos garantizando los cortes de caña.

Además realizará una operación sobre la Signaena para destruir los elementos que allí ha reconcentrado el enemigo.

En la Trocha

Los confidentes habian anunciado que el martes atacarían á la Trocha simultáneamente por Oriente fuerzas cecenas de Yeras y de Cuba, mandadas por Lacret, formando un contingente de 500 hombres, y por Occidente las que dirige Máximo Gómez.

Aquella noche en que se esperaba ese ataque recorrió la Trocha con el general Salcedo y el Sr. Ca-

nalajas en un tren militar; visitamos los campamentos, los fuertes y las torres de defensa; la zona de chapeo protegida de fuerte alambrada y bien iluminada por excelentes proyectores, encontrando todos los servicios en buen estado, y sobre todo el de vigilancia.

La salud y alimentación del ejército de Las Villas van mejorando en algunas zonas, están bien en otras y son aún deficientes en algunas á pesar de los grandes esfuerzos que se realizan para obtener aquellos necesarios resultados.

La zafra en Las Villas

La zafra está ya comenzada, y se espera una cosecha de 200.000 toneladas en estas zonas, de tan grande producción en años anteriores, si se lograra impedir las quemas y se consigue garantizar las faenas agrícolas, que ya se realizan en 55 ingenios.

También se confía en recoger la cosecha de tabaco en Manicarguá, Camajuani, Las Vueltas y otras zonas donde hay vegas muy ricas, esperando que ascenderá á 100.000 quintales la cantidad que se almacenará.

La zona donde menos huella ha producido la guerra es en la de Cienfuegos, donde muchos particulares han realizado esfuerzos extraordinarios para la defensa de sus fincas y donde el regimiento de caballería de voluntarios movilizados, que mandaba como coronel D. Luis Ramos Izquierdo, ha tenido á raya á los grupitos encargados de la destrucción de los productos.

Los reconcentrados

La población reconcentrada en Las Villas ascendía á la importante cifra de 156.000 personas de las cuales murieron 40.000.

Trabajan ó emigraron 38.000 y viven de la caridad 78.

En algunas localidades, como en Cienfuegos y Palmarito, han estado bien asistidos y en otras regularmente; pero hay puntos donde la mortalidad por la miseria ha sido horrible.

En la capital de la provincia el caso de población antes de la guerra ascendía á 35.000 habitantes, y fué aumentado con 13.000 reconcentrados pues bien, pasan de 1.000 las defunciones mensuales, á pesar del celo y actividad que despliegan el gobernador y las autoridades.

El general Pando

Habana 28

Queda restablecida por completo la comunicación por el río Cauto.

Todas las operaciones llevadas á cabo estos días han sido ejecutadas con gran acierto, sin tener que lamentar la pérdida de un solo hombre.

El general Pando regresó ayer á Manzanillo y se ha embarcado hoy en este puerto para trasladarse á Santiago de Cuba.

Tristísimo cuadro

De una carta que publica *El Imparcial*, fechada en Manzanillo por su inteligente y activo correspondiente Domingo Blanco, tomamos estos párrafos:

«Al cabo de tres años de guerra, está ahora empezando la guerra. ¿Qué importa que en ese tiempo hayamos destruido una gran parte de la insurrección, si hemos destruido nuestros propios elementos y ya no nos queda apenas con que destruir el resto del enemigo? A medida que vamos caminando hacia Oriente vemos aumentar la insurrección y disminuir nuestros medios de combate, por tantas y tantas contrariedades como se amontonan á nuestro paso, y que nos harían perder la fé, si no nos acordásemos de que somos españoles y de que aún vive ese pueblo de las grandes abnegaciones y de los grandes heroísmos, que todavía nos ofrece inmensas reservas para los momentos críticos, si éstos llegaran.

A Máximo Gómez se le ha obligado á salir de la tranquilidad en que vivía. Todas las columnas tuvieron fuego con él, y durante cinco días el generalísimo insurrecto no ha podido descansar; ha tenido que huir de un lado para otro con sus 100 ó 200 caballos, haciendo, como siempre, marchas y contramarchas para despistar á los perseguidores.

Para una persecución de esta índole en zonas tan extensas y con un enemigo que prefiere el cansancio de una huida durante meses enteros si preciso fuera á los riesgos de un momento de combate necesitamos emplear idénticos medios ó sean guerrillas montadas ó que completen el trabajo verdaderamente meritorio de las escasas fuerzas de caballería que en aquella jurisdicción tenemos.

No hay nada de lo más indispensable y las columnas están en una situación delicadísima: tiene la mitad de la gente en los hospitales y la otra mitad sin comer, porque las factorías agotan sus existencias y porque una deuda ya de muchos meses ha acabado con el crédito.

El comercio de los pueblos ha flado mucho y seguiría flando, no por patriotismo, sino por conveniencia, por negocio, puesto que en todo lo que vende á crédito tiene la compensación del aumento considerable de los precios.

La realidad nos impone un cambio completo en todo, absolutamente en todo lo que se refiere á la guerra. Necesitamos hacerlo todo nuevo, porque la situación interior nos dejó sin soldados y sin dinero; es preciso reducir á los límites mínimos y adminis-

acertadamente el dinero, y al mismo tiempo que esto se consigue, establecer la guerra por medio de un plan.

Pero ahora los batallones no son batallones, sino grupos de soldados anémicos, las factorías están agotadas, las compañías de transportes sin ganado, las cajas sin dinero, los hospitales sin la dotación necesaria.

Los 200.000 hombres repartidos por toda la isla no han sido más que un montón de carne, el cuerpo de un monstruo con una cabeza de hombre: la del capitán general.

Vengan, veagan á ver este cuadro los que al mismo tiempo que el general Pando iba de tienda en tienda, por las calles de Ciego de Avila, mendigando comida para los soldados, vociferaban y querían levantar arcos de triunfo en La Orotuna, en Santander y en Barcelona.

Al fin vamos ganando terreno; porque detrás de nosotros queda la organización hecha, la comida asegurada, el crédito restablecido, el despilfarro cortado y el espíritu bastante más animoso.»

Hacia el Polo

Ultima expedición del teniente Peary

El nombre del teniente Peary es há tiempo conocido, citándosele entre los más intrépidos exploradores de las regiones polares.

Este oficial de la marina americana, que hace 11 años empezó á recorrer las regiones árticas, ha pasado en dichas regiones la mayor parte de los seis años últimos. Ocupa un puesto distinguidísimo entre los hombres temerarios que se han consagrado á la exploración de aquella parte de nuestro globo; pero su ambición no está satisfecha, justificando una vez más el hecho observado de que todos cuantos han sufrido las fatigas, las miserias y los peligros que ofrecen los terribles parajes del círculo polar, se sienten atraídos invenciblemente á renovar sus tentativas.

El valiente explorador acaba de regresar del mar de Baffin donde, durante estos dos últimos años sólo ha realizado excursiones poco importantes para un explorador de su talla, y se prepara á emprender de nuevo el viaje á las regiones polares, con la irrevocable resolución de llegar hasta el mismo polo Norte. Después de haber rondado tanto tiempo el polo inexplorado y haber reconocido el campo de batalla, no cree Peary que la ansiada plaza sea tan difícil de tomar por asalto, como parece, y abraja la esperanza de conseguirlo á fuerza de energía y de perseverancia.

Recordemos brevemente las últimas y principales visitas del teniente Peary á los mares árticos.

El 6 de Junio de 1874 se embarcó en el *Kite* con rumbo á los mares polares, con la circunstancia, curiosa y única en los anales de las expediciones, de hacerse acompañar por su esposa, valerosa mujer que no titubeó en compartir los peligros que iba á desafiarse su marido. En Agosto llegó á la bahía Mac Cormick, á los 77° 20' N., donde estableció su cuartel general. Allí inverna, utilizando su permanencia para acumular, por medio de la caza, abundantes provisiones, y, sobre todo, para establecer cordiales relaciones con los esquimales que acudieron á acampar cerca del albergue construido por los expedicionarios.

El teniente Peary se rompió una pierna al desembarcar; pero su energía no le permitió considerar este accidente como causa bastante á suspender la exploración.

El 15 de Mayo de 1892 partió hacia el Norte con un solo compañero. Reconoció el ventisquero de Humboldt, el fjord de San Roque y el de Sherard Osborne. El 26 de Junio llegó al grado 82; volvió hacia el SE, y descubrió en el Océano, á los 81° 27' N y 26° 20' O., la bahía, á la cual dió el nombre de la Independencia. La suposición de que la Groenlandia es una isla, quedó confirmada entonces, y ya puede asegurarse que Dookwood en 1882 alcanzó el extremo más septentrional de dicha tierra, al llegar á los 83° 40' de latitud, que dista 700 kilómetros del Polo.

El teniente Peary volvió directamente á su campamento de la bahía Mac Cormick, después de recorrer 2.500 kilómetros en medio de los hielos de aquellas regiones desconocidas. La señora Peary se encargó de traer á lugar habitado la primera noticia de dicho importante descubrimiento, y su esposo quedó preparando una nueva expedición.

Tienda Nueva de San José

de
IGNACIO FIFUEROLA

CENTRAL: BRONDO, 7.—SUCURSAL: JAIME II, 14

Acaban de recibirse grandes novedades en

Dienzos en todos anchos
Mantelerías
Madapolams
Tohallas gran surtido
Pañolería en todas clases
Novedades en vestido señora

Géneros de punto
Colchas y cubre camas
Alfombras
Yutes
Tapicerías
Cortinajes

Especialidad telas blancas y todo cuanto se requiere para equipos de novios.
NOTA.—Depósito de Mantas de lana y Esteras del país a precios de fábrica.
Acaban de recibirse grandes surtidos en objetos del Japón propios para regalo.

La casa que vende más barato. Verlo para creerlo

En 1893 Peary partió otra vez con su esposa, y durante la invernada dió aquella á luz un varón, seguramente el primero de su raza nacido en tan altas latitudes. En la primavera de 1894, Peary se encaminó hácia el N; pero la expedición se malogró por los fríos excesivos, que hicieron perecer á todos los perros. Mientras el vapor *Falcon* traía á los Estados Unidos á la esposa de Peary y al niño, en perfecto buen estado de salud, el padre, incansable, preparaba una expedición más, durante la cual descubrió la gran masa meteórica del cabo York señalada, pero no localizada hasta entonces por explorador alguno. John Ross había oído hablar de dicha masa en 1818, y más tarde Inglefield, viendo algunos instrumentos de hierro en manos de los esquimales logró averiguar que el metal procedía de una gran piedra enterrada en el hielo.

El 23 de Septiembre de 1895 volvió el explorador á América con sus compañeros á bordo del *Kite*, que había ido á buscarlos á Bowdoin Bay.

En la primavera de 1896, después de algunos meses de descanso, se puso en marcha Peary á bordo del *Hope*, con el encargo de traer á América la masa meteórica del cabo de York, si le fuese posible, y con la intención de aprovechar la circunstancia de este viaje para establecer las bases de la gran expedición que se propone prolongar hasta el Polo.

Cumplió la segunda parte programada en lo que se refería á las relaciones que deseaba entablar con los esquimales; pero desistió de la primera por carecer de medios suficientes para apoderarse del meteorito. En la primavera del año actual emprendió nuevo viaje mejor pertrechado, principalmente de gran número de crios hidráticos y el 20 de Septiembre próximo pasado, el vapor *Hope*, quemando la última tonelada de combustible de sus carboneras, en Sidney con el meteorito á bordo.

Después de hacer carbón en Sidney fué á Brooklyn, donde aun pudieron verse las huellas de sus luchas contra las tempestades y los hielos de la bahía de Baffin. Aunque el buque había dejado en las costas Groenlandia grandes depósitos de materiales y viveres, volvía tan cargado como á la ida, porque el meteorito y su embalaje de arena constituían carga que hacía innecesario el lastre. El 1.º de Octubre se extrajo la masa meteórica de la sala del *Hope*, al cabo de algunas horas de trabajo, con ayuda de la grúa de 100 toneladas del arsenal de Brooklyn.

El meteorito es una masa de color azul oscuro que mide 3'65 metros de largo, 2'45 de ancho y 1'85 de grueso; su peso se calcula en unas 90 toneladas; está compuesto próximamente de un 92 por 100 de hierro y un 8 por 100 de níquel.

Pero el transporte del meteorito era un detalle accesorio de la expedición en el ánimo de su jefe; lo principal para este último era preparar la gran expedición que proyecta hasta el mismo Polo, y cuyo buen éxito espera fundado en la valiosa ayuda que le prestarán los esquimales. A bordo del *Hope* ha llevado consigo á América á seis de dichos auxiliares futuros, de quienes recibirá consejos y auxilio en los preparativos.

Con los esquimales ha llevado Peary varios perros que le han servido en sus viajes por el hielo, y unos y otros, hombres y animales, apenas han podido resistir el calor del mes de Octubre de este año en Nueva-York, que, para ellos, es el Senegal.

Un redactor del *Scientific American* acaba de obtener una entrevista con el teniente Peary y de publicar las manifestaciones de éste, que reproducimos á continuación:

»Aparte de mis trabajos para recoger el meteorito, he echado las bases de la expedición del año que viene, y cuando marche, á fines de Julio, será para permanecer en las regiones árticas hasta que logre alcanzar el Polo, lo que conseguiré, si no perezo en la demanda, aun cuando para ello sea necesario emplear cinco años. Se consolidará el *Hope*

para que pueda prestar los servicios que de él se esperan; pero además, pienso llevar mi barco, que en el verano próximo quiero que llegue hasta *Sherak Osborne Fjed*, donde estableceré mi base de operaciones y mis depósitos de viveres.

Durante mi último viaje me he convenido con los *montañeses árticos* tribu de esquimales compuesta de 230 individuos entre hombres, mujeres y niños, los habitantes más septentrionales del globo, para que reunan este invierno pieles de oso, de foca, etc., para nuestros trajes y la mayor cantidad posible de carne de morsa para el alimento de nuestros perros.

He escogido ocho jóvenes de la tribu para que, con sus viveres, sus canoas, sus perros, sus trineos y sus tiendas, me acompañen hasta *Sherard Osborne Fjord*, á unas 300 millas al Norte de la residencia actual de su familia.

Mi cuerpo expedicionario americano se compondrá de un médico, tal vez otro hombre blanco y yo; el resto de la expedición la compondrán exclusivamente los esquimales, que son muy diestros para guiar los perros y saben aguantar el hambre y procurarse viveres.

Marcharé en muy buenas condiciones: la sociedad americana de Geografía me da 750 mil francos, y el gobierno me concede licencia por cinco años.

Esta vez no me acompañará mi esposa. Estoy casi seguro de llegar al polo, del cual quedo á 260 millas.

De Adrés diré que al sentir no llevaba ni siquiera 1 por 100 de probabilidades; creo que con su proyecto no hubiese conseguido nada de todos modos; pero es muy de temer que haya perdido la vida al intentar realizarlo.

El camino que Peary piensa seguir lo desaprueban muchas personas que han estudiado las cuestiones de geografía ártica; pero es preciso reconocer en el criticado una experiencia muy superior á la de sus críticos, y en asuntos de esta naturaleza debe preferirse la práctica á todas las teorías más ó menos hipotéticas; además, no puede negarse á Peary una firmeza de voluntad capaz de vencer todos los obstáculos.

D. Mariano Aguiló

Cumpliendo de este modo acuerdos tomados hace algun tiempo por el Ayuntamiento de Palma, el viernes se reunió en sesión extraordinaria la corporación municipal, para dar oficial y solemnemente entrada al retrato del sábio bibliófilo y eximio poeta mallorquín D. Mariano Aguiló, en la *Galería de varones ilustres*.

El acto resultó imponente. Ocupaba la presidencia el alcalde señor Losada, en sus sillones respectivos veíanse á casi todos los señores concejales, y en el local destinado al público se apiñaba una concurrencia numerosa, notable y distinguida.

Junto al señor Losada hallábase en sitio preferente nuestro compañero en la prensa D. Miguel Santos Oliver, á quien, con muy buen acuerdo, se había encargado la biografía del ilustre hijo de Palma en cuyo honor se celebraba tan magestuosa solemnidad.

El secretario de la Corporación Sr. Roca, leyó el objeto de la convocatoria y el dictámen de la comisión de Fomento—dictámen aprobado por el cabildo municipal—en el que se propone encargar á D. Antonio Fuster y á nuestro amigo el joven director de *La Almudaina*, respectivamente, el retrato de D. Mariano Aguiló y la biografía del mismo, que justificase en el terreno oficial, ya que particularmente los grandes méritos del biografiado son ya de sobra conocidos, la honra de que se le hace objeto al considerarle hijo preclaro de Mallorca é incluirle en el número de sus elegidos y llevarle á formar parte de esa *Galería de Varones Ilustres* que es un timbre de gloria, un motivo legítimo de orgullo para nuestra pequeña patria.

Hecho esto, se colocó en el retrato del eminente poeta, retrato que ya por el parecido que guarda con el original, ya por su correcto dibujo, ya por su hermoso colorido, resulta una obra digna de todo encomio, por la que enviamos á su autor nuestro más cumplido parabién.

Después, comenzó el Sr. Oliver la lectura de su disertación notabilísima.

Los justos elogios tributados por nuestro distinguido amigo á la eminente personalidad de D. Mariano Aguiló, vaciándose siempre en los moldes de una crítica sana, severa y razonada—bien resisten y triunfan de ella los méritos literarios del eximio escritor mallorquín—fueron muchos; muchos y muy sinceros y eminentemente entusiastas.

El Sr. Oliver nos demostró al detalle, uno por uno, con la fuerza de su lógica y con la garantía de su competencia indiscutible, todos esos méritos, haciendo de su ilustre biografiado un estudio notable y completísimo.

Empleó al efecto é hizo bien—es nota característica tratándose de Aguiló—nuestra lengua nativa; esta misma lengua por cuyos primores sintiera el gran maestro amor tan entrañable, que á ella, solo á ella acudió siempre para conquistar los laureles de su hermosa corona literaria.

Al terminar la lectura, el joven director de *La Almudaina* fué aplaudidísimo recibiendo muchas y muy expresivas felicitaciones.

Y á fé que lo merece su trabajo. Es como suyo, rico en el fondo y notable en la forma; abunda en párrafos brillantes de habilísima confección, y todo él revela aquel estilo correcto, saturado de agudezas y de imágenes á que desde hace tiempo nos tiene acostumbrados el talento de Miguel S. Oliver.

El alcalde propuso que se imprimiera la hermosa biografía que nuestro amigo acababa de leer. Así se acordó por unanimidad.

Y seguidamente, se dió por terminada la sesión.

Reformas en los correos de Baleares

Conformes de toda conformidad con los siguientes párrafos que tomamos de *La Ultima Hora*:

«Tres son los proyectos de reforma de los correos de las islas Baleares que en poco tiempo ha formado y enviado á Madrid para su aprobación el Administrador principal D. Enrique Fajarnés.

En uno de ellos se propone la separación completa de los servicios de correos y Telégrafos en las poblaciones donde están fusionados dichos servicios, haciendo constar en la Memoria la importancia postal de cada pueblo y la necesidad de la reforma. Otro proyecto se refiere á la creación de una Estafeta ambulante de Palma á La Puebla, fundado en la circulación de la correspondencia que se envía todos los domingos desde Palma á la Península por vía de Alcedia, correo de mucho interés en la actualidad para el comercio de estas islas.

El último proyecto que ha trazado el señor Fajarnés tiene por objeto utilizar el nuevo ramal de Santa María á Felanitx. Estudiado el asunto detenidamente, ha enviado á la Dirección general la Memoria, el plano y presupuestos del proyecto. En esta reforma se suprime la conducción en carruaje de Palma á Felanitx, y el peatón de Santa María á Santa Eugenia y Sansellas; se crean carterías rurales en Santa Eugenia y Porreras; se aumenta el sueldo de las carterías de Algaida y Montuiri; se crea un peatón de Santa Eugenia á Sansellas; y se establece una Estafeta ambulante servida por un funcionario del Cuerpo de Correos.

Notorias son las ventajas para el servicio público con el nuevo tratado, y el señor Fajarnés las puntualiza en la Memoria, justificando el notable aumento de gastos que supone la reforma.

El Administrador de Correos ha tropezado con dificultades en la parte económica, en las circunstancias especiales en que se encuentran los servicios actuales. La actual conducción en carruaje no termina la contrata hasta mediados del año próximo. El ferrocarril se ha construido sin subvención del Estado. El cuerpo de Correos cuenta con escaso personal para el servicio ordinario. Esto no obstante, ha presentado otro proyecto provisional para que los pueblos interesados puedan disfrutar pronto los beneficios de la nueva línea, y lo mismo la compañía que el contratista han dado toda clase de facilidades.

El día 1.º de Enero de 1898 se planteará el servicio provisional, y Algaida, Montuiri, Porreras y Felanitx recibirán la correspondencia por ferrocarril.

El Sr. Fajarnés ha trabajado este importante asunto, como todos los que se refieren á los correos de Baleares, con mucho interés y por iniciativa propia. Estamos seguros que los pueblos interesados lo agradecerán.

Por nuestra parte deseamos que se aprueben pronto todos los proyectos, y que el Jefe de correos continúe como hasta aquí, estudiando nuevas reformas ya que ha unido su nombre á todas las más importantes que se han realizado en Baleares en el transcurso de quince años.

Palma

—D. Juan Moronell Jaume vecino de esta Capital ha presentado en este Gobierno de provincia para su aprobación, el reglamento de la sociedad que se proyecta fundar bajo el título «La Flor de España», en la casa señalada con el número 5 de la calle de Portugal del barrio de Son Espanolet.

—Anteayer por la mañana falleció en el Hospital el fogonero que fué herido en la fábrica de aserrar maderas del Molinar de Lovante.

—Don José Francitorra nos participa haberse hecho cargo de la dirección del periódico conservador *Heraldo de Baleares* y de haber sido adquirida la propiedad por D. Enrique Cuschieri.

—Anteayer á las dos y media de la tarde fondeó en nuestro puerto, procedente del de Barcelona el vapor *Bellver*, conduciendo la correspondencia, 45 pasajeros y carga varia.

Durante la travesía tuvo fuerte viento N. O. y mar gruesa.

—El vapor trasatlántico *Manila*, tan luego como tuvo á bordo la carga que se le tenía preparada, se hizo á la mar con rumbo á las Antillas.

—Una señora que anteayer por la mañana salió de la Catedral, al encontrarse frente á la casa de armas, fué envuelta por una fuerte racha de viento que la derribó, produciéndose la dislocación del brazo derecho.

Auxiliada por varios caballeros fué acompañada á una casa de aquellas inmediaciones y más tarde á su domicilio.

—Numerosa concurrencia asistió á las academias de baile efectuadas en las Sociedades «Asistencia Palmesana» y «San Guilem» de Santa Catalina.

—El mejor preparado para el estómago es el ELIXIR á la INGLUVINA GIOL; véase el anuncio en la cuarta página.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Noticia desmentida.—Protesta de Weyler.

Madrid 31, 11 m.

Es inexacto que haya sido arrestado en su domicilio el general Weyler.

El Gobierno se informará de la intervención que haya tenido el general Weyler en la publicación de la protesta que ha aparecido en las columnas de varios periódicos, para después resolver de conformidad con lo que resulte.

Pérez.

El «María Cristina» en la Coruña.—Temporal deshecho.—Muertos y heridos.—Temores de naufragar.

Madrid 3, 3'30 m.

Llegó á la Coruña el vapor trasatlántico *María Cristina*, procedente de la Habana y escalas.

Durante la travesía ha encontrado durísimo temporal.

Un fuerte golpe de mar causó heridas á 15 individuos de la tripulación.

En la travesía fallecieron varios soldados á consecuencia del mareo y otros muchos enfermaron.

Hubo momentos en que se creyó naufragaría el buque.

Pérez.

Temporales generales.—Retraso en las líneas telegráficas.—Noticia desmentida.

Madrid 3, 3'30 m.

Todas las líneas telegráficas funcionan con extraordinario retraso y en algunos puntos el servicio tiene que hacerse por peatones.

Por esto reduceo el servicio de estos días. Desmientese oficialmente que el general Blanco pidiera fuerzas al Gobierno para seguir la campaña.

Pérez.

Llegada á Hong-Kong.—Declaraciones.—En un hotel principal.—Cupo de Filiipina.

Madrid 3, 3'30 m.

Ha llegado á Hong-Kong el ex-cabecilla Aguinaldo.

Al saltar en dicho punto, ha declarado á las personas que han ido á preguntarle, que la causa principal de la rebelión fué la animosidad que sentían los frailes contra los indígenas.

Desconócense los propósitos que abriga el citado ex-cabecilla para el porvenir.

El y otros ocho individuos viven en un Hotel de los principales y al parecer tienen dinero en abundancia.

El Coronel Primo de Rivera dice que se les han facilitado recursos hasta que las circunstancias les permitan volver á Filipinas.

En el Archipiélago filipino quedarán por ahora 2.200 individuos de tropa.

Pérez.

NERVIOS CURACIÓN SEGURA DE LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS

To mando el acreditado elixir polibromurado Bertran. 11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Pav), histerismo, latido de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vertigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertaan, Plaza de Junqueras, 2.

Los Reyes Magos

Han establecido este año el depósito de JUGUETES para los niños en LA FAROLA VERDE

30.-BROSSA.-30

Edición de la tarde

LUNES 3 DE ENERO DE 1898

Tómbola benéfica

De cada día iba siendo mayor el entusiasmo del público.

El viernes, último día de despacho, no era posible dar un paso por la plaza del Teatro Circo.

Las señoritas veíanse acosadas constantemente por la concurrencia que á ellas acudía en demanda de billetes.

A poco más de las cinco de la tarde hubo de cerrarse la taquilla por no quedar ya á la venta ni un solo vale; si más hubiese habido, más muchos más se hubieran despachado, porque la demanda no cesó y nos consta que fueron en número muy crecido las personas que habiendo ido al Circo expresamente para adquirir billetes de la Tómbola hubieron de volverse sin conseguir su objeto puesto que al llegar ellas los vales estaban ya agotados completamente.

Bien, muy bien, por el pueblo de Palma que de una manera tan espléndida ha sabido corresponder al llamamiento de la Junta de protección al Soldado proporcionando de este modo á la benéfica asociación organizadora de la Tómbola, los medios necesarios para salir airosa en su empresa patriótica y nobilísima.

La Tómbola ha obtenido un éxito colosal, por el que merecen cuantos á su realización han contribuido, los plácemes más sinceros y entusiastas.

Con el producto de esta Tómbola la benemérita Junta de protección al soldado, podrá sacar muchas lágrimas y prodigar grandes consuelos y contribuir al alivio de apremiantes necesidades, entre los infelices mallorquines en quienes los azares de la guerra ó las funestas consecuencias de un clima mortífero agotaron el vigor y las fuerzas necesarias para llevar á sus hogares con el fruto de su honrado trabajo el pan de cada día.

Los enfermos ó heridos regresados de la campaña, al recibir esos auxilios y esos consuelos, bendecirán á la Junta de protección que tanto por ellos se desvela sin reparar en sacrificios, y esas bendiciones alcanzarán también á ese enjambre de bellas señoritas cuya cooperación valiosa ha contribuido grandemente al éxito de la Tómbola, y al vecindario de Palma que es á la postre quien realizó el milagro acudiendo solícito, á impulsos de su generosidad jamás desmentida y nunca bastante ponderada, á disputarse un puesto en la realización de obra tan meritoria, á cangear con su dinero los vales de la tómbola, á engrosar los fondos de la Junta, para que ésta pueda atender con la necesaria perentoriedad al socorro de tantos hijos de Mallorca que vertieron su sangre ó perdieron la salud defendiendo valientemente la honra de la patria en los campos de Cuba y Filipinas.

Ayer á las doce y cumpliéndose así lo que en el catálogo se había anunciado previamente, tuvo lugar el sorteo de los objetos reservados para premios extraordinarios.

La concurrencia fué numerosísima: el Teatro Circo estaba como nunca; en palcos, en butacas en gradas, hasta en los pasillos, no estaba vacía ni una sola localidad.

Las autoridades estaban también, ocupando un lugar de preferencia junto á la mesa en donde el sorteo había de verificarse.

En muchos palcos y no pocas butacas lucían sus distintivos las señoritas que con su valiosa cooperación personal tanto han contribuido al éxito brillante de la Tómbola.

He aquí el resultado del sorteo:

1.ª suerte.—Un bellissimo quinqué para salón, obsequio del Sr. Conde de San Simón.—Podían optar á este premio, los números del 1 al 1,760, y resultó premiado el 740.

2.ª suerte.—Dos elegantes bronceos representando guerreros antiguos, regalo del General Weyler.—Números incluidos en sorteo: del 1,761 al 3,520; número premiado, el 2,413.

3.ª suerte.—Donativo de S. M. la Reina Regente: una magnífica guarnición compuesta de reloj y dos candelabros fayenes y bronce dorado.—Obtendrán á esta suerte los números del 3,521 al 5,880, y resultó premiado el 3,743.

4.ª suerte.—Del 5,881 al 7040 obsequio del Circo Mallorquín: un precioso aderezo de café, de porcelana, gusto japonés, con su estuche.—Número premiado: el 6,580

5.ª suerte.—Dos artísticas cornucopias de bronce, regalo de los señores Martínez y Planas.—Lucharon para esta suerte los números del 7,041 al 8,800, saliendo premiado el 7,985.

6.ª suerte.—Del número 8,801 al 10,560; un hermoso juego de mesas para servido de té, donativo de S. A. R. la Infanta Isabel.—Número premiado 10,345.

7.ª suerte.—Un rico jarrón jardinera, obsequio de D. Antonio Maura.—De los números 10,561 al 12,280 que tenían opción á este premio, la suerte favoreció el 11,787.

De estos objetos incluidos en el sorteo extraordinario, han sido ya recogidos todos, menos el que constituye el obsequio de S. A. R. la Infanta Isabel.

Se llevó el donativo del conde de San Simón, D. Francisco Moya Salvá; el del general Weyler, el Sr. Gual de Torrelle; el de S. M. la Reina, D. Francisco Quintana; el del Circo, D.ª Josefa Barceló; el de los Sres. Martínez y Planas, D. José Clot, y el del Sr. Maura D. Ignacio Bonnin.

Un detalle:

Los números favorecidos por estos premios extraordinarios, habían obtenido en el sorteo general de la tómbola los objetos siguientes, todos ellos de valor insignificante, excepto el último:

Núm. 740, un paquete sal de Ibiza.—Número 2413, un barro de Felanitx.—Núm. 3,743, un pañuelo de bolsillo.—Núm. 6580, dos libritos de don Jerónimo Castaño.—Núm. 7,985, un abanico.—Núm. 10,345, un álbum de Palma y sus alrededores.—Núm. 11,787, una guitarra.

El acto del sorteo, que resultó solemne de verdad, fué amenizado por la banda del Regimiento Regional que hizo las delicias del público tocando con ajuste y precisión admirables varias piezas de su más escogido repertorio, entre ellas el bellissimo preludio de *Cavallería Rusticana* y la grandiosa sinfonía de *Guzmán el Bueno*, que valió al señor Balaguer, joven director de aquella banda, una ovación entusiasta. La pieza fué repetida provocando nuevamente aplausos atronadores.

Palma

—El día 7 de Febrero próximo á las doce del día empezarán en la casa de la Audiencia los ejercicios de oposición para proveer las notarías vacantes en Palma, Ibiza y Sansellas.

—Para mañana está señalada la vista ante la

Sección primera de esta Audiencia provincial, de la causa sobre hurto de una gallina, contra Pedro Ballester Buzá.

El ministerio fiscal, que estará representado por el Sr. Santa Cruz, pide en sus conclusiones provisionales la pena de dos meses y un día de arresto mayor y excoerorias para el procesado el cual estará defendido por el abogado D. Jacinto Feliu.

—Esta mañana ha sido curada en la casa de socorro del Ayuntamiento, por el médico Sr. Gayá, una mujer, que estando cortando carne en el caserío del Terreno, ha tenido la desgracia de cortarse un dedo de la mano izquierda.

—En la Plaza de Toros de esta capital, se están haciendo preparativos para representar el próximo jueves, día de Reyes, el drama titulado *Adoración de los Reyes Magos*, por una de las mejores compañías de los pueblos de Mallorca.

Como el precio de la entrada es el de un real, no dudamos que será mucha la concurrencia que asistirá á dicho espectáculo.

—Dos ciclistas que ayer mañana, á las once, iban por la calle de Palacio atropellaron á dos niños que cruzaban la vía y que no se apercibieron de la presencia de los de á pedal, gracias á que no usaban más bocina que la gutural y esta camudeció.

Nos parece que no es este el modo de lucir las habilidades deportivas. Quien no sepa ir en bicicleta que no monte.

Dicho sea esto con permiso de nuestro colaborador *Rastrap y Cadena*, y de todos los apóstoles del nuevo sistema de locomoción.

—El vigilante del caserío de «Son Español» encontró una capa de abrigo de niña la cual tiene en su poder y puede pasar el que la haya perdido á recogerla en la calle de Capuchinos número 18.

—Anteanoche fué curado en una casa inmediata á la puerta de Santa Catalina un caballero que al pretender atravesar la ciudad puerta recibió una pedrada que le propinaron varios chicos que jugaban en la muralla produciéndose una herida de considerable importancia en la cabeza.

Noticias del ejército

Destinos.—Han sido destinados al Regimiento regional de Baleares núm. 1, los siguientes segundos tenientes recién ascendidos; don Juan Florit Torres, don José Saiz Castellas, don Andrés Cifre Munar, don Emilio Simonet Villalonga, don Francisco Algucil Roca, don Gabriel Llompard Ramis, don Antonio Antelm Riera, don Luis Moragues Cabot, don Sebastián Vallespir Salom, don Juan Alvarez Basquets y don Manuel Pons Ferrer.

Ha sido destinado al Regimiento regional de Baleares número 2; don Nicolás Andreu Oflita, don Nicolás Fábregues Riudavets, don Mateo Bosch Sansó, don Francisco Granell Bisbal, don Tomás Masot Moya, don Juan Sureda Sureda, don Eduardo Palomares Fayés, don Antonio Soler Obrador, don Pedro Diz Costestí y don Francisco Díaz Costestí.

Recompensas.—Se ha concedido la cruz de plata del Mérito Militar con distintivo rojo y la pensión mensual de 250 pesetas, no vitalicia, al sargento Tomás Costa Mir, por el comportamiento observado en las operaciones practicadas por la brigada del general Sagura durante el pasado mes de Julio.

La misma cruz ha sido concedida á los soldados José Planells Esteve y Francisco Casas Salas por el comportamiento que observaron respectivamente en los encuentros de Jaitibonico y Montes Oscuros el mes de Julio último.

Derechos pasivos.—Se ha concedido á Jaime Miralles Taberner y á su esposa Margarita Vicens García padres de Juan, soldado que fué del ejército de Cuba, la pensión anual de 182 50 pesetas que le corresponden con arreglo á la ley de 15 de Julio de 1896.

—Se ha concedido á Isabel Febrer Gicart madre del soldado Miguel Mayol muerto en la guerra de Cuba la pensión anual de 182 40 pesetas.

—Por igual motivo se ha concedido la misma pensión á la madre del soldado Martín Andreu Febrer.

—Se ha dispuesto que la pensión anual de 625 pesetas, que fué concedida á Doña Antonia Santaló Peredipordi, como viuda de segundas nuncias del teniente coronel graduado, capitán de infantería retirado don Juan Hediquer Hemer, y que en la actualidad se halla vacante por fallecimiento de la interesada, sea transmitida á su entenada é hija causante de estado viuda, doña Emilia Hediquer y Oliver.

Circulares y disposiciones.—Se ha dispuesto que los soldados Martín Mas Cardel, Bartolomé Gineña Mero, Jaime Genorber Sastre, Guillermo Soler Mieras, Juan Bernal Coll, Lorenzo Mates Llobera, Guillermo Mesquida, Guillermo Garí Moya y Antonio Ferragut García, que servían en Cuba, pasen á continuar sus servicios al Regimiento Regional de Baleares número 1, por enfermos.

—Se ha dispuesto que los artilleros Rafael Zamora Rondie, José Torres Ferrer, Juan Pons Ferrer y Jaime Pocerí Miralles, que servían en Cuba, pasen á continuar sus servicios al octavo batallón de plaza de Baleares, hasta su restablecimiento.

—Se ha concedido el empleo de cabo de tamborres al soldado Bartolomé Comas Bisquera del Regimiento Regional número 2, el cual pasará á prestar sus servicios en el regimiento de Soria número 9.

Administración militar.—El oficial primero D. Venancio Recio Villalonga ha sido ascendido, continuando sus servicios en la capitania general de Baleares.

Sección de justicia.—Se ha resuelto que el capitán de Infantería Miguel Riera Bennesar continúe en las Baleares toda vez que su salud, según certificados del facultativo, no le permite embarcarse para Cuba.

Sección de Artillería.—Ha sido aprobado el programa de escuelas prácticas formulados por el oc-

tavo batallón de Artillería de plaza con ligeras modificaciones, así como tambien los presupuestos formulados por los parques de artillería de Palma y Mahón, las cantidades de 122872 60 pesetas respectivamente con cargo al plan de labores del material de artillería.

Instrucción y Reclutamiento.—Han sido designados para ocupar las vacantes de pensión de segunda categoría los alumnos de artillería D. Eugenio Rovira Ferrer, D. Miguel Sancho Brosed, el de infantería D. José Moya Salvá y el de caballería D. José Cortés Pajadas.

Ecos del Teatro

Dos entradas colosales, con motivo de las solemnidades del día y del atractivo de las obras que se ponían en escena, han proporcionado á la compañía Thuillier muchos aplausos y una buena cosecha de provecho material.

El tanto por ciento representado anteayer, fué un completo triunfo para la Sra. Collerón, intachable en toda la obra, luchando victoriosamente con la difícil escena final del acto segundo, y consiguiendo una verdadera ovación al caer la cortina. Tan discretos como siempre los demás artistas, habiéndose dirigido por el Sr. Thuillier.

Maria del Carmen, anoche, fué igualmente interpretada con exquisito esmero. El Sr. Thuillier presentó un *Pencho* acabadísimo, cortado del natural. Muy bien dicha la escena entre ambos pretendientes á *Maria*, en el segundo acto. La protagonista, una excelente murciana. Balaguer nos hizo saborear un *Pepuso* completamente distinto del que aquí conocíamos.

Las dos piececillas puestas en escena han sido de las que mejor éxito han obtenido en la temporada. La Sra. Suarez, deliciosa, y muy bien los demás intérpretes.

Mañana celebra su beneficio el primer actor Sr. Thuillier, el artista tan querido de nuestro público.

Tiene el excelente gusto de presentarnos una de las mejores obras del teatro moderno, de las más discutidas: *Doña Perfecta* de Pérez Galdós.

El anuncio del beneficio del director de la compañía del Principal há hecho tomar muchas notas de pedido de localidades en la taquilla. La fiesta será, pues, brillante.

No merece menos el estudioso actor.

El día de Reyes, por la tarde, tendrá lugar una función dedicada á los niños.

Se verificará en un intermedio un sorteo de juguetes, cuyos billetes serán repartidos entre la gente menuda que asista á la función.

Será muy bonito el aspecto de la sala, con tanta cabeza de angel, inquieta y vivaracha.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA
San Tito obispo y confesor.
CUARENTA HORAS

En San Miguel, empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora de la Salud: exposición á las seis y media de la mañana. A las diez horas y media mayor. Por la tarde los actos de coro y al anochecer meditación, estación y la reserva.

CULTOS
En Santa Cruz, á las nueve y media de la mañana, se cantarán solemnes misas de difuntos y á las diez y media oficio funeral en sufragio de los asociados á la Asociación de la Oración y Vela al Santísimo Sacramento fallecidos durante el año anterior.

En San Francisco, se dará principio á la devoción de los Trece Martes consagrado al Glorioso Taumaturgo y Santo de los milagros San Antonio de Padua.

El mismo ejercicio se practicará también por la mañana á las siete y media durante el Santo sacrificio de la misa.

En Montesión, á las siete y media se hará el ejercicio dedicado á San Alonso Rodríguez.

CORTE DE MARÍA.—En San Cayetano, á la Virgen de los Dolores.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Catorce mil hombres á Cuba.—Desistimiento.

Madrid 3, 10 45 m.

El gobierno enviará á Cuba durante los meses de Enero y Febrero próximos, catorce mil hombres, sacados del cupo de Ultramar, con objeto de cubrir las bajas existentes.

Se ha desistido de la recluta de voluntarios de Cuba que se había proyectado.

Pérez.

Una carta del cabecilla Aranguren

Madrid 3, 10 45 m.

El cabecilla insurrecto Aranguren, ha declarado en una carta, que fusiló al teniente coronel Ruiz, negando que dicho Ruiz llevara el carácter de parlamentario, pues antes le había escrito que no le recibiera.

Pérez.

Al público

Por ausentarse su dueño se venden dos comedas, dos comedines, un ropero, varios cuadros y una cama. En la calle del Carmen 43.

En plaza de B. Rotger.

5 céntimos EL LIBERAL PALMESANO 5 céntimos

DIARIO ILUSTRADO, POLÍTICO, DE ANUNCIOS, AVISOS Y NOTICIAS

ULTIMA TEMPORADA DE VENTA Baratura verdad

Realizamos todos los géneros de invierno á precios baratísimos, y con el único d
cep se servir á nuestros parroquianos, hemos recibido, un pequeño pero muy selecto surti
do de géneros *Alta Novedad* del país y extrajeros.

GRANDIOSOS SURTIDOS en trajes de lana y de algodón de más novedad.

COMPLETO SURTIDO en géneros para vestir y abrigos de señora.

GRAN VARIEDAD en géneros de punto clases especiales.

PRIMERA CASA en corbatas, Ecomia y novedad.

CAMISERIA. La casa que presenta mayores ventajas en baratura.

UNICA CASA que ha recibido los **PIQUES NOVEDAD** para vestidos.

LANAS ESCOCESAS para blusas y vestidos.

GENEROS BLANCOS todo lo que se pueda pedir en hilo, algodón y lana.

En todos los demás artículos de la casa, precios reducidos
San Nicolás, [2,] Orfila, 2

AGRADABLE

SEGURO

EL GRAN
PURIFICADOR



ZARZAPARRILLA
DE
BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA
SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

INEFALIBLE

ALIVIA

HAMAMELIS
DE BRISTOL

Extracto - Ungüento



Para toda clase de Heridas,
Torceduras, Granos, etc.

ESPECÍFICO PARA

REUMATISMO
Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

Línea de Vapores Trasatlánticos de Pinillos, Izquierdo y Comp.^a

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Saldrá el 30 de Enero directamente de este puerto el vapor
MARTIN SAENZ

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con tr
bordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma

Gran lista sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguren de riesgosma
ics, y en os de in cerdío á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

VIDES AMERICANAS

PROCEDENTES DE LOS GRANDES VIVEROS DE FRANCIA

MR. EURYALE RESEQUIER

INGENIERO AGRON

Barbados y estacas de las variedades más recom^ondadas de Porta inertos como son Rupestris de Lot—
Rupestris Martín—Riparia Grand Glabre—Riparia Glo^aia de Montpellier, etc., etc.

BERLANDIERIS DE SFLÉCCION

ORIGINARIAS DE TEXAS

DE INDISCUTIBLES RESULTADOS EN TERRENOS MUY CALCÁREOS Y EMPOBRECIDOS

Para informes que garantizan la especialidad de estos viveros ser de primera clase sus variedades se
leccionados, pueden pedirse al Ministerio de Agricultura, Instituto Nacional Agronómico de Paris, Escuela Na
cional de Agricultura de Montpellier, Sres. Inspectores generales y Profesores de Agricultura, que casi de todo
ellos es proveedor.

Para los pedidos y nota de precios dirigirse á su representante en las Baleares, D. José Boday, Agente
sul de Francia en Felanitx.

Sándalo Sol

Esencia pura de Sándalo
con **SALOL**

El mejor remedio y el más económico para curar rápida
mente la **BLÉNORRAGIA** y demás flujos de las vías urina
rias. Precio 2 pesetas 50 céntimos.

VENTA: en todas las Farmacias de España, Portugal y América.—Depósitos en Palma: Farmacias de Valenzuela Hermanos, Plaza de la Cuartera y de la Libertad

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS,

se curan seguramente con

PERLAS antisépticas SOL

á base **CREOSOTAL TERPINOL** y CUASINA

MORRHOL

 con hipofosfitos **SOL**

cura las enfermedades del pecho, tumores, glandulas, esoró
fulas y raquitismo, obrando como poderoso reconstituyente.
Cada frasco contiene 40 cápsulas dosificadas, pequeñas re
dondas.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán
en la calle de Palacio, número 4, frente la
Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos
de peseta uno.

Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1898

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio,
número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una al Molinar y
n Antich, darán razon caleno leco esta

VIDES AMERICANAS

200,000 Barbados Rupestris Lot

Garantizadas por el ingeniero agrónomo de la Provincia de Barcelona

Se vende á 50 pesetas millar.

Para informes.—Alzamora Hermanos.—Palma

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, cura la **Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas**, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: **FARMACIA GIOL**, Ponente, 31: BARCELONA

Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. Sureda y Lliteras.

LATOS

ya sea catarral ó de
constipado, seca, nervi
viosa, ronca, fatigosa
y la llamada vulgar
mente de sangre, por
fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que
á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende
y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la
espectoración con facilidad y casi siempre desaparece la
TOS por completo antes de terminar la primera caja.

Los que tengan **ASMA** ó sofocación
de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-
ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y
se lo quitarán al instante. Los ataques de ASMA por la
noche, se calman también al momento con sus **PAPÉLES
AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para
que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.